

Murcia

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres
L. CRÉDITO PÚBLICO,
Número 20 cts

EDICION DE LA MAÑANA

Ayuntamiento

SESION DEL DIA 25

El Concejo trata del importante problema de la exportación de frutas.-La conducta del gobernador en la cuestión de subsistencias le vale el aplauso de los concejales.

Por ausencia del alcalde preside el primer teniente alcalde Sr. Niño. Asisten los señores García Muñoz, M. Marco, Jover, Bernal, Carrillo, Hilla, Lorenzo, Rentero, Ladrón de Guevara, Caballero, Ortega, Gallego, Almagro, Serrano, Navarro, Jara, Arróniz, Giménez, Pérez Gómez, Arnáez y Valcárcel.

Leyda y aprobada el acta de la anterior el secretario expone las disposiciones publicadas en los periódicos oficiales que afectan al Municipio.

Nombramiento de médico municipal

Seguidamente se da lectura a un informe de la Comisión de Beneficencia concediendo la plaza de médico de la Beneficencia municipal del término de Benijón, a don Mariano Martínez Torres.

Jover presenta un voto particular oponiéndose a tal designación, oponiendo que el Ayuntamiento en otra ocasión prometió nombrar a don Ramón Angel cuando hubiese una vacante o se creara una nueva plaza.

Intervienen García Muñoz y Almagro. Después de breve discusión se vota la aceptación o no aceptación del voto, resultando desechado por 20 votos contra 4.

Después de este asunto se pone a votación el dictamen de la Comisión resultando aprobado.

El secretario da lectura a una moción del mismo concejal en la que pide se amplíe el número de médicos dada el número exagerado que existe de familias pobres.

Almagro se opone a esta ampliación. Dice que lo que se debe hacer es obligar al cumplimiento del deber a los que desempeñan las que hoy están creadas. mucho más, cuando dentro de unas cuantas sesiones traerá la presidencia una moción pidiendo el aumento de haberes a los médicos.

García Muñoz se adhiere a las manifestaciones de Almagro. Aboga por la formación de un padrón de pobres para que todos tengan asistencia médica, pues se da el caso de que los pobres de solemnidad son los menos atendidos, en cambio los que no lo son disfrutan de este beneficio.

Jover rectifica para manifestar que se debe depurar el padrón de pobres y que una vez hecho este trabajo se proceda a la excedencia de los médicos que no tengan servicios.

Después de discutida con alguna amplitud se somete a votación, resultando empatados.

El presidente decide en sentido afirmativo primero, y negativo después el cargo cuenta del empate.

Jover protesta y se repite la votación dando el resultado negativo por 12 contra 10 votos.

Otros asuntos

Terminada esta cuestión el secretario sigue dando cuenta de diversos informes, entre ellos uno de la Comisión de Beneficencia nombrando profesor químico para el Laboratorio a favor del señor Gelaber.

A instancias de Navarro se aplaza esta discusión para cuando el alcalde presida.

El jefe de la Cárcel pide una gratificación por concepto de casa-habitación.

Don Jesús Cortés, maestro de la escuela de niños del Carmen y la maestra de Nondurmas piden el pago de alquiler de casa escuela.

A la comisión.

El problema de la exportación de frutas

Los señores Serrano y Almagro presentan una moción solicitando se proceda a la organización de una Asamblea magna para defender a esta región de las nuevas tarifas arancelarias, que son una amenaza para la huerta.

Almagro defiende la moción. Si censura cabe en esta cuestión, solo alcanza al alcalde, pues el gobernador se ha hecho acreedor a nuestra gratitud por su excesivo celo a Murcia, como lo ha demostrado exponiéndose muchas veces a sufrir los rigores de las altas esferas de la política.

Sobre el señor Maestro se han ejercido muchas presiones; el director general de Agricultura le ha escrito manifestándole se abstenga en esta cuestión a lo que legialmente hay.

Por otra parte, el gobernador de Barcelona le ha telegrafiado en este mismo sentido y para colmo de desdichas, de un Ministerio a cuyo frente se halla un murciano, ha salido una disposición con el único objeto de impedir su benéfica labor en pro del pueblo. Pero a pesar de todo, el gobernador continúa estudiando el medio de llevar adelante su programa, y nosotros debemos ayudarlo.

De aquí no deben partir en estos momentos voces que resten autoridad al gobernador; puesto que obra de buena fe y con decisión, hay que robustecerle.

Yo considero que aún no se ha perdido la batalla. Los poderes públicos están contra nosotros, pero con nosotros está el señor Maestro. Y este va a poner en práctica medidas que impedirán seguir los exportadores riéndose del pueblo murciano.

Por discreción me reservo cuales son dichas medidas. Respecto a las multas, sepa el señor Almagro que el gobernador ha dicho que no levantará una siquiera. Termina pidiendo la incautación de algunos artículos de primera necesidad.

Almagro da lectura a la disposición publicada y el secretario a los artículos que la dicha disposición cita, viniendo a la conclusión que para proceder a la incautación hay que seguir un trámite complicadísimo, por lo cual algunos concejales opinan que debe proceder con toda energía contra los acaparadores que han logrado sus deseos.

Por último García Muñoz pide se telegrafe diciendo al Gobierno que mientras se autoriza a los recoveros para que se lleven lo que Murcia necesita para el consumo público, se impide a los naranjeros que exporten la naranja, y que este proceder puede dar origen a que el pueblo se tome lo que los Poderes públicos le niegan.

Acordada la incautación y la proposición de García Muñoz se levanta la sesión.

Lo comenciamos diciendo que cuando se tratan asuntos de esta índole se auanta el señor Pérez Mateos. Después de censurar su gestión, dice que todo cuanto se ha hecho en este asunto ha sido una pantomina y una burla.

Hace historia del desenvolvimiento de la campaña iniciada por el gobernador, asegurando que las diez y ocho multas impuestas a los comerciantes no se han hecho efectivas.

Como producto de esta pasividad las cosas siguen en el mismo estado que antes, pues ayer se vendieron los huevos al mismo precio.

Si a los acaparadores se les hubiese medido en la cárcel cuando el señor Lorenzo les decomisó las aves y los huevos, a estas horas presentaría el problema otro aspecto distinto.

Lorenzo exclama:—Eso, señor Almagro, eso. Refiriéndose a la disposición publicada el viernes en la «Gaceta» poniendo trabas a la labor verificada por el señor Maestro, dice que cuando se pretende obtener por las altas esferas una labor como la que el gobernador nos realiza, lo único que queda tanto a éste como al alcalde es dimitir.

Interviene Lorenzo, el cual, como delegado que fué del gobernador unos días, dice que cuando se comenzaron a decomisar aves el precio de éstas disminuyó en la plaza, lo cual prueba la eficacia de esta labor, pero la aparición de la citada disposición en la «Gaceta» nos impide seguir este procedimiento.

Navarro manifiesta que así como en distintas ocasiones ha censurado a las autoridades, ahora está dispuesto a tributar todos sus elogios al gobernador por la campaña que viene verificando en favor del pueblo, referente al problema de subsistencias.

Dice que el alcalde nada hizo en esta cuestión en la ausencia del gobernador, pues aún estando el señor Maestro laborando en Murcia, el señor Pérez Mateos ha sido una rémora en tan vital asunto.

Agrega que cuando en los primeros días se secundó la campaña del gobernador, el pueblo tocó muy de cerca los efectos, pero al marcharse el gobernador los comerciantes siguieron ro mándonos el pelo.

Para robustecer sus argumentos dice que los tenderos se negaban a vender fracciones de kilo al precio de tasa, pretextando que a las fracciones no alcanzaba tal disposición.

El Hospital de Caridad ha fallecido tras una horrible agonía, la desgraciada joven Francisca Peña García, que como saben nuestros lectores resultó gravemente herida al hundirse un balcón hace días en la calle de Balcones Azules.

Por orden del Juzgado ha sido trasladado el cadáver al depósito judicial de autopsias. Descanse en paz el alma de tan infortunada joven.

Segun nos aseguran, ha quedado solucionada satisfactoriamente la cuestión enojosa que se había planteado entre una prestigiosa autoridad y un prestigioso militar. Nos alegramos de todas veras, pues había quien aseguraba la proximidad de un lance.—25 Noviembre.

Impresiones parlamentarias

Esta del miércoles ha debido ser para Rodés, noche de insomnio. La pasará de cierto en la penosa tarea de recoger los dispersos trozos de su discurso que esparcieron al viento, Cierva con dos frases y Maura en discurso breve, donde la elegancia y la valentía y la verdad se mezclaron como nunca, en lengua castellana, haciendo comprender a muchos que por veces la oratoria es don del cielo.

El insomnio fatigoso de Rodés, será vano. Su empeño de ensamblar los deshechos trozos de su discurso, labor imposible. No podrá unirlos y profetizar sobre ellos cual Casas el profeta; que profetizar es cosa de poesía y el orador catalán tiene más prosa en su alma que un cacique pueblerino.

Su aplazamiento de hoy, la angustia, visible a todas, de su semblante, su silencio penoso a las acometidas que Loygorri (el hombre de la lealtad) subrayaba, de Cierva, son definitivos. Mañana rectificará, torpemente, desorientado. El apiomio remedo símico de Cambó, no volverá a encontrarlo en este debate. ¡Pobre Rodés!

Se levantó a hablar con brío. Vivía en su memoria su personalidad de exministro. Olvidaba que una humorada de Cambó lo hizo, y un leve gesto de Cierva lo dimitió.

Quisiera dar la sensación de lo que en psicología representa Rodés. ¿Quién no ha reído en un vándeville? Todos conocen su técnica: Se da por bueno el error inicial, se admite por hecho verosímil en el primer acto y en los siguientes una lógica más rigurosa que cálculo de usureros, mantiene nuestra risa.

Somejante al género de que hablo, todos los discursos de Rodés, con una diferencia sin embargo: el error inicial es ajeno a su propósito. Lo comete por la pequeñez de su horizonte intelectual.

La dote que más se destaca en el exministro republicano-catalanista, es la claridad de inteligencia. Parecido en esto a Cambó, debe a ello su orgullo y su fracaso.

Si fuera menos exacto en la expresión, sus oyentes, al percibir la emisión parcial de una idea bella o poderosa, pensarían en esta; pero dibuja sus concepciones con trazos tan fuertes y duros que no deja un resquebrajo al vuelo de la fantasía. Dice no más de lo que quiere, solo quiere decir lo que comprende y solo comprende lo que un burgués prosaico sin fantasía ni corazón.

Este es su mayor defecto. Muchos nos igualamos a él, en no alcanzar las grandes ideas, pero nos diferenciamos, en que el amor nos une a ellas, nos trae un atisbo de sus resplandores y luchamos por comprenderlas. Y son obscuros nuestros escritos, porque no se logra en ellos el deseo de expresar lo que trasladamos y hay anomalías en nuestras vidas por el afán de orientarlas con esa luz incierta, y despreciamos nuestros actos y es atormentadora nuestra inquietud, pero con el pro-

CARTAGENA

Homenaje al general Cabanella. Como no podía menos que suceder, Cartagena donde naciera el ilustre general, que encabeza estas líneas, no ha dejado transcurrir mucho tiempo sin que en su municipio un edil propusiera un homenaje que perpetue el comportamiento heroico del hijo ilustre, llevado de boca en boca en estos días.

Así ha sido, un edil, un modesto muchacho, como lo es Mariano Clares, se levantó en la sesión haciendo una proposición que encerraba otras cosas. Lo primero, el que nuestro Ayuntamiento se dirija urgentemente al general Cabanella felicitándole en nombre de Cartagena; lo segundo, que este mismo Municipio se dirija a todos los de España para que hagan lo propio y tercero que a una de las principales calles de esta ciudad se le ponga el nombre del General Cabanella.

Huelga decir, que el alcalde accidental señor Góngora que presidía y todos los demás ediles pronunciaron frases encomiásticas para don Miguel Cabanellas y por unanimidad se acordó todo.

En el público, más numeroso que en sesiones anteriores, causó excelente efecto la proposición del referido concejal y al aprobarse por unanimidad la petición del señor Clares, fué acogida con muestras de agrado.

En el Hospital de Caridad han sido dados de alta diez soldados de los que allí había hospitalizados procedentes de Melilla.

En el correo de hoy han marchado esos diez defensores de la patria a sus casas para reposarse de su salud.

La Cruz Roja con sus jefes señores Moncada, Velasco y Redondo, los trasladó a la estación en el auto del Gran Hotel y la galera del «Bayo» que siempre se ofrece para estos humanitarios servicios.

Triste desenlace. En el Hospital de Caridad ha fallecido tras una horrible agonía, la desgraciada joven Francisca Peña García, que como saben nuestros lectores resultó gravemente herida al hundirse un balcón hace días en la calle de Balcones Azules.

Por orden del Juzgado ha sido trasladado el cadáver al depósito judicial de autopsias. Descanse en paz el alma de tan infortunada joven.

Asunto zanjado. Segun nos aseguran, ha quedado solucionada satisfactoriamente la cuestión enojosa que se había planteado entre una prestigiosa autoridad y un prestigioso militar. Nos alegramos de todas veras, pues había quien aseguraba la proximidad de un lance.—25 Noviembre.

Este desprecio, se mezola el orgullo de nuestra superioridad sobre los que todo lo tienen resuelto, porque miden y encierran el mundo y sus vidas por la pequeñez de su inteligencia no perturbada de un corazón noble ni de una fantasía fecunda. Llamamos cuando no comprendemos y si las circunstancias exigen que el silencio se rompa, sugerimos, en vez de expresar.

Así procediendo es nuestro decir, sin influjo sobre los buenos burgueses estrechados a un prosaico vivir, pero solo de nosotros es el daño. Tales inquietudes reflejadas en nuestra conducta, nos dejan sin la estima y el aprecio de los filisteos.

Las personas como Rodés, convencidos por los escasos límites de su entendimiento y corazón, de que solo es verdad lo que alcanzan, y deudos además de una inteligencia que discurre metódicamente y de una palabra que transparente ese clarísimo discurre, cometen el daño irreparable de avalar con su prestigio de hombres inteligentes, los prejuicios prosaicos del pobre vulgo.

¡Cuánto mal hicieron y harán a nuestra Murcia (perdónese la digresión), ciertos hombres graves y serenos y reflexivos! ¡Cuánto bien hubiera hecho y puede hacer la loca poesía (Isidoro, poeta también, así lo comprendo)!

No hizo Rodés el miércoles el tomidado daño, porque Cierva en dos interrupciones encarnó el timo popular que expresó Loygorri (el más real de los ciervistas), diciendo:—«Este don Juan es un hacha».

Estuvo el daño en su propósito. Con prosaísmo de erudito de benedictino, rebuscando textos, dirigió todo su discurso a probar que según Maura, según Montoria, según Romanones, debemos abandonar Marruecos.

Eran las mismas ideas de Prieto, pero traducidas a la prosa dura y hosca que se habla en Cataluña. El líder socialista, puso en ellas la izquierda poesía del socialismo. Rodés la prosaica lógica que un usureros en sus cálculos.

Todo se desvaneció ante las palabras de Maura. En la poesía de Maura, en el humorismo murciano (hermano del de Selgas y Saavedra Fajardo), de Cierva, poesía también, aunque más humana, viven las verdades que España siente y quiere. Dichas con claridad unas veces, sugeridas otras, palpitantes siempre en los actos del ministro de la Guerra, penetraron ya en el corazón de los españoles y dirigiran de hoy más, nuestra vida pública.

¡Pobre Rodés! ¡Vano trabajo el suyo de esta noche de ensamblar los dispersos trozos de sus discursos! No será oído, ni él, ni nadie, en días, en los que dure el recuerdo de las palabras todo belleza de Maura, todo verdad de Cierva.

V. Ll.

ALICANTE

El conflicto de los tejedores en Alcoy. Sigue en el mismo estado el conflicto suscitado entre los patronos y obreros tejedores alcoyanos. Las gestiones realizadas hasta ahora por las autoridades para llegar a una solución han resultado infructuosas. Y en vista de ello se ha acordado, a propuesta del alcalde, someter la cuestión al arbitraje de la Junta de Reformas Sociales.

Los obreros, por su parte, guardan una actitud correctísima. El paro se advierte por la mayor concurrencia en determinados sitios a ciertas horas: reúnen allí en grupos los expresados trabajadores a los que que afecta el paro y cambian impresiones. Ni un solo instante se ha alterado el orden ni ha habido siquiera amagos de ello.

Saben los obreros tejedores que les asiste la razón y tienen por tanto confianza en que ésta se impondrá a la postre.

Próximo partido de balompíe. Entre los equipos del «Club Deportivo Albacetense» y de la «Agrupación Deportiva del Círculo de Bellas Artes» de esta capital se ha concertado un partido de balompíe, que promete ser muy interesante.

Dicho partido se llevará a efecto el domingo próximo en el campo del Pontazgo.

Entre los deportistas alicantinos ha despertado expectación este encuentro, que algunos estiman como un verdadero acontecimiento.

Con el equipo albacetense se espera la llegada de muchos aficionados de aquella población. Los del Vizcaya. Ayer marchó a Villena la segunda compañía del primer batallón del regimiento de Vizcaya.

Dentro de unos días, cuando queden allí completamente dispuestos los locales que se vienen habilitando, marcharán las dos restantes compañías del expresado batallón que siguen alojadas aquí.

Una conferencia. Domingo Rox, el joven y culto periodista que llegó a nuestra ciudad en su viaje de estudio, ha sido invitado por el Centro de Escritores y Artistas para dar una conferencia en su domicilio social.

El sábado próximo, día 26, se celebrará ésta a las siete en punto de la noche, versando la disertación sobre el atrayente tema «Literatura contemporánea».

Solo con la muerte. En una aseola de las proximidades de Orihuela ha sido hallado muerto un anciano llamado Antonio Angel Doval, viudo y natural de Lugo. Contaba 70 años de edad.

El cadáver presentaba una herida en la sien derecha. Doval acompañaba como criado a unos sobrinos, artistas de varietés, que se hallaban actuando en Benicarlón cuando el salir del teatro y desconocedor del camino sufrió una caída y se produjo así la muerte.

Noticias. Nuestro compañero en la Prensa don Carlos Lozano, que presta también sus servicios como funcionario de Hacienda, ha sido ascendido en su carrera.

Reciba nuestra enhorabuena. Ha marchado a Valencia nuestro amigo don Faustino García Navarro, acompañado de distinguida y joven esposa.

—Dió a luz un precioso niño la esposa de nuestro querido amigo don Francisco Gutiérrez Juan. Nuestra enhorabuena. —Para Barcelona marchó el rico hacendado de aquella capital don Félix Plá Gómez, acompañado de su preciosa hija Josefina.—25 Noviembre.

Recadaución en el Carmen. Las niñas de la Escuela Nacional de San Benito, del barrio del Carmen, dirigida por doña Teresa Martínez Costa, hicieron una recolecta por las calles recogiendo la cantidad de 335'15 pesetas.

Los nombres de las niñas postulantes, que fueron acompañadas por la hermana de la profesora doña Ascensión Martínez y la señorita Joaquina Cases, es como sigue.

Remedios Fernández Baños, Josefina Galvez Valero, Francisca Salina García, Carmen Alvero Pérez, Josefina Cuadrado Hurtado, Remedios Nicolás Albaladejo, Trinidad y Dolores Martínez Ortiz, Rafaela Martínez Arde, Milagros Fernández Díaz María Rubio López, Josefá Escolar Alfaro, Carmen y Pura Berenguer Ballester, Fuensanta Martínez Martínez.

Enviarnos un aplauso tanto a las pequeñas postulantes como a todas las demás que han contribuido al éxito de la recaudación.

Manifestaciones de Maura

Por teléfono. Madrid 25, a las 5 t. Maura estuvo estuvo en Palacio para despachar con el rey.

Manifestó a los periodistas que no ocurría novedad. Ahora—dijo—no hay más que conferencias con Berenguer.

Puede decirse que este está en constante conversación con el Gobierno.

Probablemente mañana regresará Berenguer a Tetuán.

Mogó Maura que por ahora haya nuevas operaciones, porque se ha terminado ya la ocupación de las posiciones de primera línea.

Previamente acerca del discurso de Melquiades Alvarez, se limitó a decir que estuvo muy elocuente; aunque no comparte muchas de las ideas que expuso.

Interrogado sobre si intervendría después del discurso de Lerroux, contestó que no tenía nada resuelto, porque debe tenerse en cuenta que sobre Marruecos ya se ha hablado mucho.

Las sesiones de Cortes

CONGRESO (SESION DEL DIA 24)

(Conferencias recibidas con gran retraso). A las tres y media abre la sesión Sánchez Guerra, que preside. En el banco azul, Cuello. El marqués de Villabragima se ocupa del reparto de correspondencia en Madrid, diciendo que se ha producido un gran desastre, sufriendo las consecuencias el público. A pesar de las noticias oficiales de Colombia, el servicio es deficiente. Censura que no se haya respetado la antigua distribución. Se ha querido optar por el procedimiento de París y ha fracasado. Pide a Colombia que sepa imponerse a sus subordinados, destituyendo a los ineptos y desobedientes. Reconoce la buena voluntad e intención de Colombia. Se suspende el debate y se entra en la

ORDEN DEL DIA

Se lee la propuesta de la Presidencia para que se dediquen las sesiones del viernes enteras a discutir el proyecto de ordenación bancaria. Besteiro se opone. Dice que se trata de un proyecto que necesita un detenido estudio. Maura advierte que debe estar aprobado en un plazo que ha fijado el Senado para que con premura se le envíen los proyectos. Nougés también se opone diciendo que debe prorrogarse uno o dos meses el régimen actual. (Sánchez Guerra abandona la Presidencia y se sienta en el escaño.) Villanueva: Faltando la unanimidad no puede tomarse acuerdo. Dentro del reglamento hay medios de acelerar el debate. Sánchez Guerra: Hice la propuesta a causa de las exploraciones hechas cerca de los jefes. Todos, menos Besteiro, asistieron. Niega que con el proyecto se vulnera el reglamento. Romanones: Yo accedí para habilitar el día de mañana, pero no todos los viernes. Alcalá Zamora también se opone a la propuesta. Un secretario pregunta si se prueba. Los republicanos y socialistas protestan enérgicamente. Prieto cree que se trata de una informalidad del Gobierno. Sánchez Guerra se justifica. Romanones: Mejor es suprimir la semana parlamentaria. (Protestas.)

El debate sobre Marruecos

Nougés apoya su voto particular. Le contesta Cierva. Considera que es un deber de purgar cuanto se diga sobre los cuerpos donde anida el honor y el amor a la patria. Acaso existan defectos; pero al hablar hay exageraciones. Discurso de Melquíades Alvarez. Interviene Melquíades Alvarez, notándose gran expectación. Señala las contradicciones entre la tesis que sostuvo Rodés y el Gobierno, sobre la acción en Marruecos. No comparte los pesimismo de Rodés. Es inexacto que los liberales estemos confundidos con el Ministerio. Habla de la coincidencia, pero dice—no estamos solidarizados. Discrepamos mucho sobre la prolongación de la acción en militar y las necesidades de España y deberes del Parlamento. Estamos en una hora tremenda para todos, para el Gobierno y para nosotros. El país solo sabía que en Marruecos se gastaban más millones que consentía la posibilidad económica. Cuando supo la catástrofe sintió un estado de desesperanza. No me asusta la magnitud de la catástrofe sino sus consecuencias. Pone al desnudo la vida interior del Estado, lleno de laeras. La historia se repite. Ayer la pérdida de las colonias, hoy lo de Melilla; mañana acaso infortunios más graves. La catástrofe no tiene hechos de gravedad extraordinaria. Tiene una serie de fracasos tan definitivos que precisa cortarlos rápidamente. Veo el fracaso de toda la política imperante, de vuestras claudicaciones y concupiscencias. Habéis destruido la vitalidad de todos los órganos y han surgido lamentaciones de todos los males. Todo está en un poder clandestino, que se sobrepone a todo. El ejército no tiene eficacia. Aunque en veinte años hemos gastado cerca de ocho mil millones para el ejército, tampoco tiene organización ni disciplina, siendo instrumento deficiente. Bastaron unas horas de vendaval para perder todas las posiciones, todo el material; y siendo tan buenos soldados tantos hermanos nuestros no pudimos defenderlos. Lo de Melilla representa también el fracaso del protectorado concedido en forma al Estado. Podía ser eficaz y por eso cantamos las excelencias del protectorado civil. La acción militar es indispensable, pero limitada su papel a ayudar a facilitar la acción política. Debe gobernarse allí con gran flexibilidad y gran tolerancia de espíritu. Cualquiera incidente insignificante no debe estimularse para realizar avances no preparados. El sistema de los decretos ha sido otra grave equivocación. Debemos pelear con arreglo a la característica del enemigo, que tiene gran movilidad. Fracasó el protectorado a la acción militar, llevándonos y la catástrofe, que no ha servido de enseñanza a quien tiene la confianza del Gobierno y del país. Son lamentables y exagerados los elogios y homenajes unidos a la nota alentadora que la ha dado el país, que sintió la pasión y la venganza que sienten los hombres más civilizados. Gracias a esta actitud el pueblo, ayudado por el Gobierno, ha podido llevar a Marruecos 140.000 hombres. Habla, exaltado, de Berenguer. Proclamando y consagrando su fucocencia, habéis llevado a recibir a la más alta representación del Estado (Aplausos en las izquierdas.) Con elogios, homenajes y ascensos, le proclamáis y lo exaltáis y consideráis inocente; pero venís a razonarlo al Parlamento y nuestro silencio sirve para robustecer acusaciones. Váis a dar la sensación de exigir responsabilidades a los humildes, engañando al país. Francia destituyó a dos generales, (a Joffre, héroe del Marne) porque creyó que habían incurrido en responsabilidad. La historia de Silvestre en el Protectorado había que relacionarla con la complicación con el Kertani; pero la culpa no sería de Silvestre sino del general que lo propuso para aquel cargo y del Gobierno que le frondó el nombramiento. Las responsabilidades son de los ministros que refrendan. No puede trocarse la casaca de ministro por la casaca de cortesano, ni olvidar el las gradas del trono los intereses del país. Silvestre era un general afortunado. Cuando se posesionó de nuestras posiciones avanzadas, no pasaban el Kert, y lo pasaron. Seguidamente ocupó Monte Mauro, sin bajas apenas, cuando generales competentes decían que para llegar allí había falta mucha sangre y treinta mil hombres. Se conseguía todo gracias a la política hábil del coronel Morales. Tengo copia de una carta de Morales dirigida a un general diciéndole que tomadas dichas posiciones habrían llegado al máximo de elasticidad las tropas. Por eso circuló el rumor de nuevos envíos de fuerzas a Melilla, que desmintieron Kza y Berenguer. Este conocía todas estas cosas y autorizó los avances precursores del desastre. El Estado Mayor de Silvestre se opuso; se disgustó Morales y llegó a dimitir de teniente coronel, y pidió licencia y se vino a la península. El capitán Sabada! hizo igual. Berenguer y Silvestre dijeron: Eza que la ocupación de Abzán sería una operación de policía. Ocurrieron la verdad al ministro. Se pidió Abzán y 24 horas después, todas las armas y material sirvieron de trofeo de gloria a los kabileños que se impacientaron. Las responsabilidades debemos exigirlos a todos. Hacer privilegio de exención sería degradante para el país. Hay que acusar al país por su actividad ante la obra de los Gobiernos, al Parlamento por no haber enconseguido contra ellas, tiene responsabilidad más concreta Maura por su influencia y personalidad que casi ha monopolizado el Poder. Los liberales confiesan siempre yerro y aceptan toda responsabilidad. Maura, no. Ayer mismo, contestando a Rodés se excluía de responsabilidad. Recuerda el agrado con que se recibió el Gobierno nacional presidido por Maura. No formaba parte de la reforma faciosa, ante la ley militar. Maura no se preocupó de formar un ejército colonial que hubiera estado la catástrofe. En 1919, Maura puso en manos del rey el mensaje de la Corona en

Liberal

DE LA PRENSA DIARIA LOCAL. PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN EN EL CENTRO Y FUERA DE MURCIA, COMO A LO AGRADIAN DOCUMENTOS OFICIALES DE NUESTRO PAIS.

ALMERIA

La campaña uveira

Toda a su fin, la campaña de exportación. Apenas quedará unes cuarenta mil barriles. El total de la producción exportada por este puerto umará un millón de mil barriles enteros y ocho mil medios, aproximadamente. La cosecha ha sido en el actual menor que en el año pasado, a causa de la invasión del «mildew», que atacó fuertemente a los parvales, hasta el extremo de haber casi anulado la producción en no pocas comarcas uveras.

Puede decirse que los precios alcanzados por el fruto en los mercados extranjeros han sido, en su mayor parte, medianos, y en escasas porciones remuneradores o elevados. Los puertos a los cuales se han remitido mayor número de barriles son hasta ahora, Liverpool, Nueva-York y Londres, con 255.000, 196.000 y 171 mil, respectivamente.

Estas cifras demuestran por sí solas la pequeñez de la producción, al compararla con aquellas de las cosechas normales en que solamente el puerto de Hamburgo recibía más de cuatrocientos mil barriles.

La exportación se ha verificado en ciento cincuenta y cinco vapores; la del año anterior en ciento setenta y siete, y más atrás hubo faena en la cual se emplearon unos trescientos.

Las cifras señaladas no son rigurosamente exactas, porque todavía no está hecho el estado general de la campaña; pero sólo puede variar en proporciones insignificantes, de escasa importancia, el conjunto de lo relacionado.

Lo más lamentable de la campaña exportadora (que tiene mucho que lamentar por la forma en que se desarrolla y por el fondo usurario que impulsa este negocio) es que los embarques del fruto se realizan en buques extranjeros, alcanzando tan sólo el tres por ciento los vapores españoles empleados para este objeto.

Los millones de pesetas que importan los fletes no vuelven a la nación; esos quedan bien seguros en las cajas de los navieros ingleses, suecos y noruegos, especialmente, aparte de otras empresas extranjeras.

Esto adversidad no es local solamente, es general; porque lo mismo que sucede aquí, ocurre en Valencia (el puerto más exportador de España), en Bilbao, en Cartagena, en Alicante y en todas partes, ya que la mayoría de la exportación se verifica en buques ajenos, lo que da por resultado el que emigren de España anualmente algunos cientos de millones.

Y esto será mientras España no duplique el tonelaje de su flota mercante, que en la actualidad es de poco más de un millón, insuficiente para atender a las necesidades del tráfico marítimo.

Esto de los fletes es un asunto que tiene gran analogía con el del tabaco: se dan al extranjero centenares de millones por un artículo que se volatiza. Es una merma atroz para la economía nacional; pero es un aumento de riqueza atroz en la fábriquería de la Arrendataria, que impide el libre cultivo del tabaco en España, por la sola razón de que el desarrollo de un negocio le es más fácil realizarlo en la forma que lo tiene establecido.

Se dice que en el año próximo tropesará con dificultades la exportación de la uva, porque el extranjero, en justa represalia a la injustificada elevación de las tarifas aduaneras que se pretende implantar, cerrará sus puertos y sus guapas a los productos agrícolas españoles. Si esto ocurriese, y declaro, sin temor a equivocarme, que toda la provincia de Almería, por su parte, como un sólo hombre, lanzaría su protesta en tono fuerte, elocuente y eficaz. Porque quien no tiene culpa de las deficiencias o de los errores ajenos, no debe sufrir las consecuencias de éstos.

ALBERTO F. CHICO DE GUMMAN. 24 de Noviembre.

VALENCIA

Por teléfono. Un barco lleno de petróleo, ardiendo Madrid 25. En el vapor «Florentino», de la matrícula de Gijón, se declaró un formidable incendio. Procede de Alejandría y va cargado de petróleo. Trae 70.000 cajas. El buque desplaza 21.500 toneladas. Todo el cargamento está ardiendo. A pesar de los grandes esfuerzos

que hacen los bomberos, se teme que el buque se pierda totalmente, pues las llamas han invadido todo el casco. Millares de curiosos han acudido al muelle a presenciar el incendio.

Tiro Nacional

Esta Representación se constituirá en Asamblea el día primero de Diciembre próximo, de siete a ocho de la tarde, con el fin de proceder a la elección de la mitad de la Junta directiva. Murcia 25 de Noviembre de 1921. —El secretario. —Tiradas de fusil para el domingo 27 del actual: De nueve a diez, concurso de fusil. De diez a doce, tiradas a trescientos metros, sobre silueta de pollo. Murcia 26 de Noviembre de 1921. —La comisión.

ORIHUELA

Un caso de fecundidad literaria. Se nos refiere el siguiente: Dabábase practicar en Madrid una operación quirúrgica a la hija mayor del popular escritor dramático Domingo Moreno, éste está organizado un beneficio para la próxima semana en el Teatro Circo. Se nos dice que fué a consultar con la erudita trágica doña Julia Valero, protagonista de su última producción teatral titulada «Los hijos del alcázar», para que le prestara un concurso, a lo cual la insigne artista accedió inmediatamente. Agradecido el autor consentió si convendría poner en escena después de la obra citada un diálogo que tenía en proyecto escribir y que titulaba «No quiero la libertad». Oligamos el argumento, dijo doña Julia. Y Moreno le explicó detenidamente. «¡Muy bien, Moreno; le felicito!» dijo la actriz. «¡Es un argumento sublime de todo elogio; pero me resulta un nuevo drama y, la verdad, después de poner en escena otro, no me parece oportuno! ¿Por qué no escribe usted un sainete, un juguete cómico o cosa parecida?» «¡Señora, yo no tengo gracia para eso; además, desconozco las reglas y chistes, yo no sé hacer!»—contestó Domingo. «¡Pero, hombre, un autor dramático como usted, que desconociendo también las reglas del drama lleva tantos escritos y tantos aplaudidos, no puede hacer un sainete!» Domingo quedó dudando y transcurridos unos minutos, la dijo: ¿Me presta usted su concurso? Sí, respondió doña Julia. «Pues entonces, muchas gracias y hasta mañana».

Al siguiente día, cuando solo habían transcurrido catorce horas presentábase Domingo Moreno a la insigne artista, siendo portador de un libretto escrito a máquina: era un sainete cómico en un acto y tres cuadros titulado «El bar del señor Turco». Dióse lectura y la respetable señora confirmó de nuevo a concurso al autor para quien tuvo frases de cariño elogiando sobremanera el caso aquí referido. La nueva obra de Domingo Moreno fué producida en dos horas, tiempo preciso que el mecanógrafo invirtió en escribirla. El viernes próximo tendremos que concurrir al Teatro Circo a conocer la nueva producción de Moreno, y a celebrarle como autor festivo, aspecto desconocido por nosotros todavía y además a contribuir a que su hija recobre la salud si esto es posible.

Defunción

Víctima de prolongada enfermedad, ha fallecido el virtuoso sacedote don Antonio Mira García que contaba 75 años de edad, la mayor parte de los cuales dedicó al cumplimiento de sus deberes como cura de almas. Ultimamente se le nombró beneficiado de esta Catedral, como premio a sus dilatados servicios parroquiales y para descanso de dichos penosos trabajos. Descanse en paz y reciba su familia nuestro sentido pésame.—C.

Vida Religiosa

SANTORAL. Día 26 de Noviembre de 1921.—Sábado.— Los santos mártires de Córdoba.—San Alejandro.—San Pedro.—Los Desposorios de Nuestra Señora. —Se cierran las Velaciones. —La Misa y Oficio divino son de San Silvestre, abad, con rito doble y color blanco. Mes de Noviembre. El mes de Noviembre consta de 30 días. Está consagrado a las Benditas Animas del Purgatorio. El toque de Aisa por la mañana a las cinco y media. El toque de Oraciones por la tarde a las cinco y cuarto. El toque de Animas por la noche a las nueve.

Vota y Alumbrao de desahuro, con Misa rezada, por la mañana a las ocho. Se reserva, con Bendición, por la tarde a las cuatro y media. El día 26 de Noviembre de 1921.—Estará la Vota y Alumbrao en la Iglesia de San Bartolomé. El día 27 en San Juan de Dios. —En Reparadoras.—Por la mañana a las siete se desahura con Misa rezada y se reserva por la tarde a las siete con Bendición. QUINTOS. —El coro por la mañana a las nueve con Misa de Prima y Convantal y por la tarde a las tres y Vesperas, Completas, Matinas y Laudes. —En San Andrés.—Novena al Santo Titular, al toque de oraciones. Ejercicio del Mes de Animas. San Andrés, por la mañana en la misa rezada de ocho y al toque de oraciones. San Antolía, por la mañana en la misa rezada de siete y a toque de oraciones. San Lorenzo, en la misa rezada de ocho, y al toque de oraciones. San Nicolás, en la misa rezada de ocho, y al toque de oraciones. En el Carmen, al toque de oraciones. San Miguel, Santa Catalina, Madre de Dios, La Purísima y San Antonio al toque de oraciones. San Pedro, por la mañana a las ocho con misa rezada, y al toque de oraciones. San Juan, por la mañana en la misa rezada de siete y media. En la Merced, por la mañana en la misa de ocho.

Las madres previtoras cuidarán de dar a sus hijos CARNE LIQUIDA Valdeá García, si quieren criarlos sanos y robustos. Maquinaria para envases metálicos y fábricas de conservas ANGEL CENZANO.—LOGROÑO. Banco de Cartagena CASA DE AHORROS Interés anual 8 y 12 por 100 Las imposiciones comienzan a distribuir del interés correspondiente desde el siguiente día de la entrega en Caja.

La guerra en Marruecos

Temporal de lluvias. Madrid 25, a las 5 f. Melilla. Ha vuelto el temporal de lluvias que encharca los caminos y dificulta la conducción de los convoyes reproduciéndose como consecuencia las penalidades de las tropas que ocupan las posiciones avanzadas. El río Kert se ha desbordado llevando una corriente impetuosa. Varios grupos de indígenas trataron de vadearlo huyendo del próximo avance de las tropas. Frente a Ishafen perecieron soldados 26 y además muchas de las caballerías que llevaban. En la orilla izquierda hay varios campamentos de familias moras fugitivas. Confidencias indígenas aseguran que los avistadores descubrieron ayer los campamentos de la orilla izquierda del Kert. Arrojaron bombas que causaron algunas víctimas.

Don José Piqueras

Identificación del cadaver. Entre los cadáveres encontrados ayer cerca del zoco el Gemis de Benibnifur, ha sido identificado el del teniente coronel don José Piqueras, que formaba parte de la columna Navarro. El cadáver fué trasladado a la plaza en donde se le dió sepultura cristianamente. Al sepelio acudieron muchos compañeros.

Una incursión

Madrid 25, a las 6 t. Patrullas de caballería realizaron una incursión por la carretera de Batel. Observaron que la posición había sido destruida, quedando únicamente en pie los muros de la hermosa finca que poseían los hermanos Escar, de Valencia. Por Tifazor hay algunos «precos». Hacia la posición de Yazanem caminan diariamente muchos carruajes de Melilla, a pesar del mal olor que despiden las caballerías muertas en las proximidades de los caminos.

Reconstrucción de un puente

Se ha terminado la recomposición de un puente de la carretera de Yazanem, que los rebeldes volaron con dinamita.

De Sanidad.—Noticias. Se ha instalado en Zelúan una nueva enfermería. Hay el propósito de establecer en todos los hospitales estaciones de desinfección e higiene de los soldados, con baños y todas las exigencias. Ha comenzado a aplicarse la vacuna antiftéica a todo el ejército. También se construyen barracones en Yazanem, Tifazor y Zelúan. Parcos que algunas damas enfermeras se muestran contrariadas porque los hospitales de la Cruz Roja se habilitan también para enfermos. Entienden las damas que son para los heridos. Igual opinan los religiosos de la Doctrina Cristiana, que cedieron un amplio edificio para instalar el hospital de la Cruz Roja. La infanta Luisa ha enviado centenares de prendas para los hospitales. Se ha iniciado una suscripción para regalar a la duquesa de la Victoria las insignias de la gran Cruz de Beneficencia. La cuota única será una peseta. La duquesa ha recibido un expresivo telegrama de Cierva felicitándole en nombre del Gobierno.

El general Navarro no está enfermo

Se desmiente que el general Navarro esté enfermo. Goza de perfecta salud y constantemente anima a sus compañeros de cautiverio.

Voluntarios al Tercio

Ferrol.—Han marchado como voluntarios al Tercio extranjero treinta y seis individuos ferrolanos.

Noticias de Marruecos

Málaga.—Ha amainado el temporal. Ha marchado a Melilla el vapor «Sagarra», que lleva un grupo de instrucción de artillería. Visijeros de Melilla dicen que pronto se reanudarán las operaciones para ocupar las posiciones de Sammar y Zajo hasta la zona francesa. En la posición de Ras Medua hubo tiroteo violento por parte del enemigo, no causando bajas.

Una boda en Tetuán

Con motivo de la boda del Chail de Wad-Ras con la Cherrile de Tetuán, acudió a la plaza de España una vistosa comitiva, corriendo la pólvora. Acompañaban la boda para la seguridad de los transeúntes, una sección del labor local.

LISBOA

Por teléfono. Ante la tumba de Machado de Santos Madrid 25. Ante la tumba de Machado de Santos, se ha verificado el desfile de manifestaciones de republicanos y liberales, presenciando la familia. Se pronunciaron discursos ensalzando las condiciones del almirante y protestando enérgicamente contra sus asesinos.

Disposiciones de Guerra

Por teléfono. Madrid 25, a las 5 t. El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publica una disposición sobre abono de tiempo en campaña a las fuerzas durante 1920, que estaban guarneciendo los territorios en África. Otra dispone que mientras duren las actuales circunstancias se dotará a los batallones de cazadores de línea de las guarniciones permanentes de Marruecos, del mismo número de acémilas, carros, víveres, municiones y cocinas que se fijan para los batallones expedicionarios.

La Delegación de transportes

Por teléfono. Madrid 25, a las 5 t. La «Gaceta» publica una Real orden de Fomento estableciendo nuevamente la Delegación regia de transportes. Intervendrá en las explotaciones de ferrocarriles, teniendo todas las facultades que corresponden al ministerio. Se ha nombrado para desempeñarla al subdirector de Obras don Antonio Valenciano.

El viaje de Berenguer

Por teléfono. Almuerzo en Estado Madrid 25, a las 5 t. A la una de la tarde comenzó en el ministerio de Estado el almuerzo en honor de Berenguer. Asisten exclusivamente los ministros, porque después del almuerzo tendrán un cambio de impresiones, que vendrá a sustituir el Consejo que se había anunciado su celebración con asistencia de Berenguer.

zando al ejército de Marruecos. Ha apasado aquella política que ha sido la causa del desastre.

SENADO

(SESION DEL DIA 25) (A la hora de cerrar la edición no hemos recibido la primera parte de la sesión del Senado, ni tampoco la sesión del Congreso.)

Prezisa determinar las responsabilidades, señalar qué personas son las que deben ir a la barra.

Insiste en defender a Berenguer. Tiene la plena confianza del Gobierno, porque entendemos que el prestigio del Mando es algo inherente a la dignidad del Ejército.

Nosotros entenderíamos que no fúramos la pólvora del soldado no acortando a sus jefes.

Rectifica Burgos Mazo. Lamenta que nada haya dicho Maura sobre la suerte que va a correr el Ejército expedicionario.

Cree que debía concretarse el alcance de nuestra acción en Marruecos.

Maura: Nuestra acción allí será, por de pronto, de recobro y de castigo.

Cumplida esta actuación militar vendrá a la práctica el desarrollo del teatro.

En éste, toda autoridad jerárquica que lo reclame tendrá el apoyo militar.

Respecto a lo que hemos de hacer en Marruecos, ya lo dijo González Hontoria.

Burgos: No hablo para censurar al Gobierno actual, sino reconociendo lo que está en la conciencia nacional.

Desco que se exijan responsabilidades a quienes las tengan.

Su señoría está de acuerdo en reconocer que hay culpas y precisa exigir responsabilidades.

Yo no las concreto, pero todos estamos de acuerdo en afirmarlo.

Respecto a Berenguer, mantengo lo dicho.

Censura el proyecto de recompensas, que es extemporáneo y traerá incidentes desagradables.

Considera inútil la ocupación de posiciones costeras. Será un gasto baldío que nos llevará a un nuevo desastre.

Alude a los generales senadores, extrañándose de su silencio y pidiéndoles que hablen.

Interviene el marqués de Estella. Ocupándose de la situación internacional del Norte de África, declara que fué consultado por Dato sobre si se podía o no abandonar Marruecos.

Yo le contesté que los tratados que teníamos firmados con Inglaterra no nos lo vedaban.

Reitera que debe abandonarse Marruecos.

España, por su posición geográfica, es un baluarte inconquistable.

Es inútil mantener en África un Ejército.

España camina al precipicio.

Cuanto se haga para salvarnos es inútil sin lo que se debe de sostener. Se suspende el debate y se levanta la sesión.

La industria sedera

Los de Valencia Madrid 25, a las 5 t.

Las entidades de Valencia de la industria sedera han telegrafado a Maura pidiéndole que al concertarse los tratados se tenga muy en cuenta la protección a aquella industria.

Teatro Ortiz

Esta noche celebrará su beneficio la notable actriz Carlota Plá.

Pondrá en escena «Amores y Américas», en la que la beneficiada hace una verdadera creación de su papel.

Dadas las muchas simpatías con que Carlota Plá cuenta en Murcia es de suponer que el Ortiz se vea lleno por completo.

El viaje de Berenguer

Otra conferencia Madrid 26, a la 1 m.

Berenguer ha celebrado esta mañana una nueva conferencia con el ministro de la Guerra.

A la salida eludió cortésmente contestar a las preguntas que le hacían los periodistas.

Haciendo visitas Luego se dedicó a hacer visitas particulares, incluso a Romanones.

Con éste conversó durante largo rato sobre el cambio de impresiones que ha tenido con los ministros.

Amplios poderes Berenguer volverá a Marruecos sujeto a la dirección del Gobierno, pero con amplios poderes y revestido de la mayor confianza.

Consejo Mañana se celebrará Consejo de ministros dedicado al problema de Marruecos.

Teatro Romea

La velada de anoche Como estaba anunciado, anoche se verificó en el coliseo municipal la velada teatral a beneficio del «Aguinaldo del soldado.»

La hermosa sala del Romea se vió completamente llena de un distinguido público; presentaba el aspecto de las grandes solemnidades, lo cual hace suponer que los organizadores han tenido un éxito feliz en el fin que perseguía.

En primer lugar se puso en escena la comedia en tres actos denominada «Los pergaminos» que fué celebrada por el público, tanto por la colección de chistes que contiene como por las situaciones cómicas en que el autor coloca, a cada momento, a los personajes.

El público pasó un rato agradable.

Los artistas interpretaron admirablemente sus respectivos papeles, sobresaliendo la primera actriz Carlota Plá y el primer actor señor Ibáñez.

Los demás actores hicieron también un esmerado trabajo, digno de elogio, mucho más aún si tenemos en cuenta que «Los pergaminos» han sido preparados para esta velada en sólo tres noches.

Nuestros plácemes a toda la compañía.

En segundo lugar la notable artista Emelina Torres, que se encuentra en esta capital, esperando la fecha de su debut en el Ortiz y que espontáneamente se ofreció para tomar parte en la velada, ejecutó unos números de baile que fueron muy aplaudidos por el público.

Emelina Torres gustó mucho tanto por su lujosa presentación como por la delicadeza y el gusto exquisitos con que interpreta el difícil arte que cultiva.

Su presentación en el escenario del Romea, ante tan selecta concurrencia, es la mejor propaganda para asegurar el público en el Ortiz, cuando comience tan simpática artista su actuación.

El espectáculo fué amenizado por la banda de música de la Casa de Beneficencia.

El programa ejecutado por tan notable banda, que como saben nuestros lectores está dirigida por el maestro Cuadrado fué de lo más ameno que en espectáculos de esta índole se pueden ejecutar.

También hubo aplausos para los pequeños músicos a para su director, el cual ha logrado mejorar bastante la banda merced a la constancia y al exceso de trabajo que se ha impuesto.

La última que ya que se cuenta con elementos tan en condiciones para hacer una banda completa, que como en otro tiempo honrará a Murcia no se dé el paso decisivo y se la dote de instrumentos modernos y se aumente el instrumental que buena Pita está haciendo.

En resumen la fiesta resultó agradableísima y de prácticos resultados, por lo cual las organizadores merecen nuestro aplauso.

La función del Conservatorio

Requerido el Conservatorio Provincial de Música y Declamación, para que contribuya al Aguinaldo del Soldado, el Claustro de Profesores, ha accedido gustoso a celebrar en el Teatro Romea el Ejercicio Escolar y reparto de premios que había de celebrarse en el salón de actos de dicho centro.

Dicho acto se celebrará en el Teatro Romea, el domingo 27 de Noviembre de 1921, a las cinco y media de la tarde, con el siguiente

PROGRAMA

Primera parte: 1.º «Minuetto», de G. B. Lully, por Francisco Acosta Raya, alumno de segundo curso de la clase de Violín de don Mariano Sanz, acompañado al piano por la alumna de este centro, Anita Calvo Escribano.

2.º Tercer tiempo de la «Sonata Patética», de Beethoven, por Luisa Gómez de Val, alumna de quinto de la clase de piano de la señorita Antonia Gómez de Val.

3.º «Berceuse de Jocchy», por Benjamin Godard, por Antonio Celadrán, alumno de quinto año de la clase de violín de don Mariano Sanz, acompañado al piano por la alumna Isabel Aguilar.

4.º Segundo y tercer tiempo de la «Sonata» número 14 (claro de luna) de Beethoven, por Francisca Carrasco Benavente, alumna de octavo año de la clase de piano de la señorita Beatriz Martínez Arroyo.

5.º «Noche de luna» (canción marina), letra de don Pedro Jara Carrillo y música de don Manuel Massotí, cantada por la alumna Araceli Fernández.

6.º a) «Asturias», b) «Señal de la suite española», de Albéniz, por Carmen Meseguer Piqueras, alumna del séptimo año de la clase de piano de don Pedro Muñoz Pedraza.

7.º Distribución de premios a los alumnos.

Segunda parte:

a) Sección de Solfeo a dos voces. —Larroca.

b) «Es el canto lenguaje divino», coro final, letra de don Ricardo Sánchez Madrigal, música de don Angel Larroca. Por las alumnas de Solfeo, dirigidas por su autor.

Tercera parte: 1.º El entremés en un acto, de los hermanos Quintero, titulado «El flechazo.»

Reperto.—Milagritos, niña María Beiber; Pepe, niño José Benavente.

2.º El juguete cómico en un acto y en verso, original de don Mariano Chacel, titulado «Lanceros.»

Reperto.—Doña Facunda, niña Juanita Muros; Don Simón, niño José Martínez Rogel; Luisa, niña Gloria Robles; Brígida, niña María Beiber; Félix, niño Antonio Mateu; Pérez, niño José Benavente.

Dichos niños son alumnos de primero y segundo año de la clase de Declamación de don Pedro Jara Carrillo y don Dionisio Sierra.

ADVERTENCIA

La entrada podrá recogerse en la Contaduría del Teatro Romea, a cambio de un pequeño donativo destinado a los soldados murcianos que luchan en África.

Como habrán visto nuestros lectores, uno de los números de la primera parte del precedente programa, es una canción marina compuesta por el maestro Massotí y nuestro director señor Jara Carrillo.

«Noche de Luna» es una inspiradísima canción, una de las mejores que los afamados artistas han concebido.

Los que hemos tenido la satisfacción de escucharla, aseguramos que será un éxito más para los maestros indicados, a los que el público ha tributado ya sus aplausos por trabajos de esta índole.

Esta vez también serán aplaudidos.

AVILA

Catástrofe ferroviaria

Por telégrafo Trece muertos y catorce heridos Madrid 26, a la 1 m.

Entre las estaciones de Navalgrande y Guimorcondo ha ocurrido un choque de trenes, resultando algunas víctimas.

Las noticias que se reciben en el Ministerio de Fomento dicen que están dos vías interceptadas con cinco coches destruidos y dos vagones y otros dos coches desarrillados.

Hay trece muertos y catorce heridos. Estos han sido curados de primera intención y trasladados a Avila, donde les esperaba la Cruz Roja.

Se confía en que la vía general quedará libre pronto.

Los muertos extraídos son don Federico del Amo, guardia civil de Palencia; Fray Fructuoso, perteneciente al convento de Santo Tomás de Avila y otro fraile más que no ha sido identificado.

Heridos: José Fernández, soldado del regimiento de Melilla, menos grave; Isaac Guerrero, guardia civil, grave; Manuel Ranz Luna, de Pontevedra, menos grave.

Luciano Sener, guardia civil, de León, menos grave; Jesús Juárez, de León, grave; Antonio Bentón, de Orense, leve; Pablo Hernández, de Palencia, grave; Manuel Rodríguez, soldado del regimiento de Zaragoza, grave.

Calixto Sánchez, guardafreno autorizado (grave); Pedro Nieto, mozo autorizado (grave) y Bruno Vaquero, (grave).

Los viajeros ileos han marchado a Madrid.

La catástrofe se debe a haberse escapado el tren núm. 22 desde el kilómetro 103 hasta la estación de Navalgrande en donde chocó con el tren 82 que estaba parado.

Según versión el correo de Galicia fué el que chocó con un mercancía.

El tren primero estaba detenido en el kilómetro 102 por haberse inutilizado la máquina.

La niebla era intensísima y todo el plano superior del camine de hierro estaba cubierto de nieve.

Por efecto de la rotura del enganche patinó y el tren se partió por el correo.

La parte posterior se precipitó vía adelante cuyos vagones fueron a chocar con el mercancía.

Desde Madrid salió a las dos de la tarde un tren de socorro llevando médicos y practicantes.

También se dice que motivó la catástrofe la rotura de un eje del coche correo que iba a la cola del convoy.

Numerosas personalidades han acudido al lugar del suceso.

EL LIBERAL SE VENDE EN ALMERIA: Kiosco Madrileño de José Rosillo Siles, Paseo del Príncipe.

Ultima hora

Por teléfono Triste situación de los prisioneros españoles Madrid 26, a las 4 m.

Alhucemas.—Procedente de los campos vecinos, ha llegado un súbdito francés que desertó del ejército de Argelia poco después de los sucesos de Julio.

Se internó en el territorio de nuestro protectorado, donde los moros le apresaron creyéndole soldado español.

Fuó dos veces cocinero del general Navarro.

Al fin logró la libertad y vino a la isla utilizando una barquilla.

Confirma que la situación de los prisioneros es cada día más triste.

Los moros custodian a los concentrados en Annual, donde viven treinta niños que son maltratados diariamente.

Los prisioneros pasan mucha hambre y mucho frío. Aún no han recibido las mantas y capotas que se les enviaron.

Los prisioneros en Axdir sufren también muy malos tratos.

No reciben los paquetes que les envían sus familias ni pueden comunicarse con éstas por correspondencia.

Tampoco les permiten los guardianes salir de las prisiones.

El moro amigo Dris-ben Said regresó a la isla después de conferenciar con Abd el Krim.

Vino desalentado del resultado de la entrevista.

No le permitieron ver a los prisioneros, ni traer la correspondencia de estos para sus familias.

Persiste el temor de que los moros disparen contra Alhucemas.

Dris-ben-Said no oculta que se avecina un gravísimo conflicto.

Durante estos días los moros adquieren considerables cantidades de víveres y vestidos en la plaza.

Parace que se prepara a romper las hostilidades contra Alhucemas y el peñón. Desde hace varios días la mayoría de los moros quieren que empiece el cañoneo, otros se oponen porque entonces no podrían adquirir víveres y ropas que compran a diario para abastecer a las harenas de Melilla y Tetuán.

No obstante, los más tumultuarios insisten en que hay que darles en Alhucemas cuanto quieran y necesitan, o de lo contrario habrá que destruir la plaza a cañonazos.

Continúa el transporte de municiones a la vista de la plaza.

Desde Axdir, numerosas barquillas conducen proyectiles de cañón a la playa de Haro, donde tienen emplazados dos cañones rápidos.

En la plaza comienzan los preparativos para repeler cualquier agresión.

El vapor «Juan de Juanes» ha desembarcado aquí abundantes proyectiles y diez mil sacos terreros.

PESCADERIA

Merluza, 5'00 y 0'00 pesetas kilo. Pescadilla, 2'50 y 0'00 idem. Salmonetes, 3'00 y 0'00 idem. Mujol, a 3'00 y 0'00 idem. Rubios, 0'00 idem. Dorada, 3'00 y 0'00 idem. Magres, 0'00 idem. Meros, 0'00 idem. Chapas, 0'00 idem. Alachá, 0'00 y 0'00 idem. Calzón, 0'00 idem. Bonito, 3'00 idem. Paje, 0'00 idem. Musola, 0'00 idem. Boquerón, 0'00 idem. Atún, 0'00 idem.

Estadística Sanitaria

Según datos de la Dirección general de Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población en esta capital y provincia, durante el mes de fue el siguiente:

Table with 2 columns: Provinc. and Capital. Rows: Nacimientos (1680, 808), Defunciones (1213, 231), Matrimonios (487, 138).

Table with 2 columns: Provinc. and Capital. Rows: Abortos y nacidos muertos (28, 8), Natalidad por 1000 habitant. (266, 220), Mortalidad (192, 209), Expectación (0'77, 1'56), Mortalidad (0'04, 0'02).

Table with 2 columns: Provinc. and Capital. Rows: Varones (983, 218), Hembras (697, 90), Menores de un año (282, 78), De uno a cuatro años (168, 34), De cinco años en adelante (768, 152).

Table with 2 columns: Provinc. and Capital. Rows: En Establecimientos de Soc. (74, 40), Por febre tifoides (11, 2), Idem tífus exantemático (0, 0), Idem palúdico (10, 4), Viruela (50, 17), Sarampión (4, 1), Escarlatina (2, 1).

Table with 2 columns: Disease and Cases. Rows: Coqueluche (18), Difteria (1), Gripes (47), Tuberculosis (100), Cáncer (23), Meningitis (46), Enfermedades orgánicas del corazón (88), Bronquitis (181), Neumonías (32), Diarrea y enteritis (81), Cirrosis del hígado (10), Neuritis aguda (12), Sepsis purpúrea (7), Otros accidentes purpúreos (5), Debilidad congénita (50), vicios de conformación (1).

Agenda de bolsillo para 1922

Todos los años la Casa Editorial Bailly-Baillière hace una enorme tirada de sus Agendas de Bolsillo y siempre se agotan apenas se publican; el público mismo, pues, se encarga de hacer su mejor elogio comprándolas en cuanto se ponen a la venta.

Estas Agendas de Bolsillo son cómodas, prácticas, elegantes y económicas; en efecto: no hay ninguna de forma tan adecuada para el bolsillo, no abulta casi; además de su disposición especial para anotaciones, contiene infinidad de datos de inestimable utilidad sobre correos, telégrafos, radiotelegrafía, cédulas, sistema de pesas, monedas, etc. Su presentación es imponente y sus precios no tienen competencia: desde la económica de 2 pesetas hasta la lujosa Agenda con cartera de piel, que solo cuesta 6'50 pesetas. También se venden Agendas sueltas para carteras de años anteriores.

En provincias 0'50 más, para franco y certificado.

Está de venta en todas las librerías, papelerías, bazares, etc., y en la Casa Editorial Bailly-Baillière, Plaza de Santa Ana, 11, Apartado 56, Madrid.

A REPRESENTANTE

con domicilio en Murcia, Alicante o Cartagena, viajando periódicamente todo Levante, y relacionado con importantes comercios de novedades, parafarmacia y bisutería, se le oederá representación lucrativa. Solamente se tomarán en consideración las ofertas acompañadas de amplias referencias. Escribir a R. Mayol, Asturias, 13.—Barcelona.

Enrique Fernández Crespo

Especialista en VIAS URINARIAS Medicina y Cirugía en general Tratamiento de enfermedades de la piel por baños de luz. CONSULTA DE 11 A 1 Plaza Santo Domingo, 6

Triunfo de la Ciencia

LAURA LA HERRERA (quebradura) el reputado especialista don Vicente Toltos, mediante los vendajes y aparatos de su invención que cómodamente pueden llevarse desde la infancia a la vejez; 25 años de reconocido éxito como certifica las eminencias médicas e innumerables curadas, son a mejor garantía de mis jobs. MIXTURA está al alcance de todos, por ser la más positiva y económica.

(Q.30) con los intrusos que falsamente toman mi nombre sorprendiendo a los incautos con sales (imitaciones), de mis aparatos especiales.

Fuertes de Murcia, número 27-L. CARTAGENA.

CEMENTOS BELGAS

Los mejores que se conocen.—Los más baratos.—Cemento Portland «LEON».—José Becámez.—Escorial, número 2.—CARTAGENA.

José Vinader Mazon

MÉDICO Consulta: Jueves y viernes, de 11 a 2. Calle de Riquelme, número 17.

SARNA

Antisármico Martí El único que la cura sin baño. Véndese en todas las farmacias.

Dr. Martínez Zamora

Especialista en Matris y Partos cura con DIATERMIA, Salsipurgos-ováritis, Parametritis subagudas y crónicas, Polvi-peritonitis crónicas adhesivas, Hipoplasmias uterinas, Metritis paraneuróticas, hematócitos, reuterinos y Ovaritis tróficas. De 3 a 5. Mercad. S. María.

EN LA LONJA

Patatas, 15'00 y 16 ptas. Tomates, 7'50. Bajoscaña sin hebra, 17'50. Pimientos gordos, 10'00. Pimientos bolas, 0'00. Cebolla seca, 6'00. Chicharrias, 15'00. Boniatos, 8'00. Limones, a 12'50. Melones, 8 y 11. Sandías, 5'00. Melocotones, 00. Ciruelas, 00'00. Manzanas, 12'50. Peras de agua, 00'00. Uva, 20'00 y 25'00. Pepinos, 0'00 docena. Berengenas, 0'50. Calabazas totaneras, 8'00. Luchugas, 1'00.

EL LIBERAL

publica varias ediciones diarias: por la mañana y por la tarde, estando en constante comunicación con el público, permitiéndole ofrecer las noticias con toda anticipación y exactitud.

PUNTOS DE VENTA DE EL LIBERAL

En Orense: Centro de suscripciones de José Morcillo, boulevard de S. Juan, número 2.

Advertisement for HIPOFOSFITOS SALUD featuring an illustration of a woman and text describing its benefits for health and vitality.

Advertisement for Foot-Ball featuring text about a match between Cartagena F.C. and Levante F.C. on November 27, 1921.

Advertisement for Teatro-Circo Villar featuring text about a performance of Amores y amoríos on November 26, 1921, with Viola Dana.

EXTRACTO DE CEREALES Borrell Oliveras

TONICO VEGETAL EXENTO DE ALCOHOL
Por su riqueza en FOSFORO ORGANICO, por sus VITAMINAS y OXIDASAS, es el medicamento más apropiado y activo para reconstituir un organismo decaído.

BANCO HISPANO COMERCIAL

Constituida por Escritura pública e inscrita en el Registro Mercantil. Domicilio social, plaza de la Constitución, 13, 14 y 15, SEVILLA

REGENERADOR de la SANGRE
HIERRO LERAS

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia el Empobrecimiento de la Sangre, los Colores pálidos. Flujos blancos e Irregularidad de la menstruación.

Miguel Calderán Moyá
MECÁNICO

Se reconstruyen máquinas de escribir de todas marcas, a precios convencionales, con práctica adquirida en fábrica.

Agencia Martínez

Servicio de Encargos
Líneas de Alicante, Murcia, Cartagena, Torrevieja, Lorca, Valencia, Madrid y Barcelona.

BAJA DE PRECIOS
LA CAJA de las VERDADERAS PASTILLAS VALDA contra la Tos, Resfriados, Dolor de garganta, Gripe, Influenza, etc.

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL
PURGANTE
Botellas en farmacias y droguerías, y en JARDINES, 15, MADRID

YA SABES que le quieres
Sufres del estómago y el mejor obsequio que puedes hacerle es una caja de GIBESTONA CHORRO

ESTOMAGO
CURACIÓN RADICAL CON
GASTROVANDINA
TÓNICO DIGESTIVO ANTIGASTRÁLICO Y ANTISÉPTICO

Fiebres de Malta y Paratíficas
PLAMART del Doctor I. A. de Codina
PREPARADO EXCLUSIVAMENTE VEGETAL

ENCARGOS. - DIEGO LOPEZ ASENSIO
Servicio diario por ferrocarril entre Murcia y Lorca y pueblos de la línea.

Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes
de D. Manuel Gallego

Viajes rápidos al Brasil y la Argentina
El magnífico Trasatlántico de la COSULICH
Sociedad Triestina de Navegación

VAPORES FRUTEROS
Mac Andrews & Co Ltd.
The Royal Mail Steam Packet Company

Viajes rápidos al Brasil y la Argentina
El magnífico Trasatlántico de la COSULICH
Sociedad Triestina de Navegación

Reparación de armas
de todas clases y sistemas, por el competente maestro de Armas (Gipuzkoa), Roque Aguirre.

ESTREÑIMIENTO
HABITUAL. TRATAMIENTO IDEAL CON
PILDORAS ZEBCHNAS

La dentición de los niños SE FACILITA GRANDEMENTE ADMINISTRANDOLES LA Dentición Moreno

La DENTICION MORENO es un excelente remedio para combatir todas las afecciones del estómago y vientre de los niños. Es tan agradable al paladar como el leche, tanto por la que los niños la toman con verdadero placer.

ROLLETEN DE «EL LIBERAL» (22)

Un Crimen de la Juventud
POR
El Vizconde Ponson du Terrail

—Vendré a verla a usted mañana temprano, antes de las diez: desde aquí hasta allá, prométeme usted que no saldrá.
—Se lo prometo a usted.

lux y del desconocido de caballera plantada, salió aquel de su casa a las cinco de la tarde.
Como de costumbre, el tío La Lluvia había ido a la Bolsa, se había instalado modestamente en su rincón acostumbrado, es decir, a veinte pasos del torniquete, había comprado la cotización a las tres y media, bebido un trago con dos revendedores de billetes en la taberna que hace esquina a la calle Vi...

—¿Sabes, le dijo, que tu principal juega fuerte?
—¡Muy fuerte! respondió Polito; pero saldrá bien de él; es muy valiente.
—Es posible; pero bastaría con un buen empujón para echarlo por tierra.

he encontrado: A la muerte de su padre, tu principal se halló con un activo general de cinco millones. Desde entonces hasta el año 1856, la casa ha prosperado constantemente. ¿Cómo es que este hombre, a quien todo le salía a pedir de boca, ha podido dejarse arrastrar al juego?
—¡Ah! ahí está la cosa, respondió Polito; ya sabe usted que tiene caballos de carrera.

—Acá, «inter nos», replicó el tío La Lluvia, ¿piensas tú que sea hombre de dar trescientos mil francos?
—No, señor, pero me gusta jugar a los dados.

Al siguiente día de aquel en que el tío La Lluvia recibió la visita de Beltrán de Mor...